

○戸叶武君 私はこの際、内閣総理大臣の長期国会欠席についての政治責任に関する緊急質問の動議を提出いたしました。

○矢嶋三義君 私は、只今の戸叶君の動議に賛成いたします。

○議長(河井彌八君) 戸叶君の動議に御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○議長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。よつてこれより発言を許します。戸叶武君。

〔戸叶武君登壇、拍手〕

○戸叶武君 私は日本社会党を代表し、吉田首相の長期に亘る国会欠席に対する政治責任の追求に関して、政府に緊急質問を行わんとするものであります。

吉田首相は、国会が予算案及び重要法案の本格的審議に入った三月中旬以来、神経痛と称して大磯の私邸に籠り、又数日前、東京の官邸に帰京しても、約一カ月間一日も国会に登院しておりません。私は吉田首相の病気そのものには、別に疑わず、病氣に対しても、衷心から同情の意を表します。私たちの政府の首脳部の不誠意な態度にあります。日本の憲政史上において、

一回国の総理大臣たるもののが国会開会中に病氣を理由として、かくも長期の欠席をした前例はいまだ曾つてないのであります。

私は先ず第一に、緒方副総理に質問を試みんとするものであります。緒方副総理は、予算審議の過程において野党側の質問に対し、二、三日後には総理大臣を出席させようと努力する警約をしておるのであります。ところがこの約束は、一度も果されておりません。

私は今まで我慢に我慢を重ねて來ましたが、国会をよそに政局転換に狂奔する政府の状態を眺め、吉田首相が病氣だからといって、これを黙視することはできなくなつたのであります。

私は、現在の内閣制度の下において、若し総理が病氣であるならば、総理は幾日でも欠席できる。この間副総理で代行できるとの考え方であります。内閣法第九条には「内閣総理大臣に事故のあるとき、又は内閣総理大臣が欠けたときは、その予め指定する國務大臣が、臨時に、内閣総理大臣の職務を行う。」とあります。政府

は、その事故のあるとき又は欠けたときは、如何ように解釈するのであります。それは、止むを得ない事故等の場合に對処する臨時措置であつ

て、決して長期間を意味するものではないと私は信じます。又緒方副総理は、総理大臣の外遊期間中、副総理が總理の代行を勤めるよう場合は、あらかじめ国会の了解或いは承認を得る必要があります。これに対して私たちが総理大臣の代理をそのままやると答えております。これに対し私たちも、総理大臣の代理をそのままやると答えておりません。併し吉田首相も緒方副総理の代行を勤めるよう場合は、あらかじめ国会の了解或いは承認を得る必要があります。これに対し私たちも、緒方副総理がそのまま居坐するというようなことは許すべからざるところであります。

私は先ず第二に、緒方副総理に質問を試みんとするものであります。緒方副総理は、予算審議の過程において野

党側の質問に対し、二、三日後には総理大臣を出席させようと努力する警約をしておるのであります。併し吉田首相も緒方副総理の代行を勤めるよう場合は、あらかじめ国会の了解或いは承認を得る必要があります。これに対して私たちも、緒方副総理がそのまま居坐するとい

うことです。吉田首相は、自由党の総裁であるから与党内でワンマンたることは勝手であります。併し吉田首相も緒方副総理も、国会に対し、もつと謙虚な態度を示さねば、如何に多數を擁しても

緒方副総理に対する質問の第二点。

〔戸叶武君登壇、拍手〕

国会と内閣との衝突を避けることは出来ません。跋扈遠からず、すでに参議院においてはその実例が起つておるの

であります。吉田首相が、参議院の予算審議の重要な段階に長期欠席したた

め、参議院においては、十分予算審議を果すことができず、遂に四月二日深

夜に予算案の自然成立を見るに至りました。この不祥事は、吉田首相並びに

政府当局の不誠意から招いたものであ

ります。〔拍手〕国会の権威は、審議権の擁護にあり、国会の審議権を蹂躪し

た吉田首相及び政府与党的態度は、議会政治否定のファシズムである。私たちは政府のかかる態度を断固糾弾いたさねばなりません。

私は、政界刷新の実が挙らない。よつて保守合同による新党樹立に邁進すべし

ますが、どの程度まで進んだのでありましょか。緒方構想なるものは、政

府の上京を契機に、保守合同の

機運が急速に進展したことあります。吉田首相の上京を契機に、保守合同の

機運が急速に進展したことあります。吉田首相は、自由党の総裁であるから与党内でワンマンたることは勝手であります。併し吉田首相も緒方副総理の代行を勤めるよう場合は、あらかじめ国会の了解或いは承認を得る必要があります。これに対して私たちも、緒方副総理がそのまま居坐するとい

うことです。浜口雄幸氏と吉田氏とは、共に土佐の生んだ宰相ですが、その責任感に至つては雲泥の差があるのであります。浜口雄幸氏と吉田氏とは、共にまで国会の予算討議に臨んだのであります。浜口雄幸氏と吉田氏とは、共にまで国会の予算討議に臨んだのであります。

緒方副総理に対する質問の第三点。

〔戸叶武君登壇、拍手〕

緒方副総理は、予算審議の過程において野

党側の質問に対し、二、三日後には総理大臣を出席させようと努力する警約をしておるのであります。併し吉田首相も緒方副総理の代行を勤めるよう場合は、あらかじめ国会の了解或いは承認を得る必要があります。これに対して私たちも、緒方副総理がそのまま居坐するとい

うことです。吉田首相は、自由党の総裁であるから与党内でワンマンたることは勝手であります。併し吉田首相も緒方副総理の代行を勤めるよう場合は、あらかじめ国会の了解或いは承認を得る必要があります。これに対して私たちも、緒方副総理がそのまま居坐するとい

○戸叶武君(続) この深刻な段階に突
入して、総方副總理、犬養法相から、
懇切丁寧な御沙弁を賜らんことをお願

卷三

○國務大臣緒方竹虎君登壇、拍手

總理大書

中、特に二十九年度の総予算案の審議に際しまして、出席ができなかつたこ

常に遺憾に存じておるところであります。二、三日中に總理の出席が可能であるらと書いたことも事実であります。御了解を得たことも、これは戸叶君、御了承の通りであります。

私が、商總理といふ法的な名前はありませんが、あらかじめ、總理の事故ある場合に、その職務を代行する國務大臣といたしまして、その際に予算委員会或いは本院に出席いたしましたことは、これは、その事故が起つて、私が臨時に總理の職務を代行しなければならぬ場合に立至りましたことを議長まで御報告申上げて、その職務を代

行いたしたのでありますて、その間に
は、何ら不都合はないと考えております
。この私の資格が、総理の外遊中、
ただそれだけでよいのかどう御質疑
に対しましては、私はその総理の外遊
が、内閣法第九条に規定しております
る、総理の事故ある場合ということです
。あれば、又政府といたしましては、そ
の場合に当てはまると考えております
が、その事故が起つたことを国会に通
告し、そうして国会の御了承を得れ
ば、それで私の資格が生ずる、総理の
外遊中に代行する場合が生じたといふ
ことになると考えております。それか
ら総理に何か異変が起つた場合、その
まま居坐ることを考えていなかとい
うような御質問だと思いますが、その
場合のなにということは、どういうこ
とであるか了解ができませんけれど
も、總理大臣が新たに任命されます場
合には、これは如何なる際におきまし
ても、国会の指名によることであります
して、そういう居坐りというようなこ
とを仮に考えましてもできることは
ない。これは私が改めて申上げるまで
もないと考えております。

じたところであります。これは過般
來、申せば昨年の総選舉以後、政府が常
に熱望してやまないところのものであ
りますが、特に昨年の秋、鳩山自由党
の復歸の際に、同黨の諸勢力が必ずや
大同につくことを期待すると申した。
その希望を持ち続けておるのであります
して、その方法につきましては、仮に
機運が熟したといたしましても、その
諸勢力との間に意見、或いは政策等に
つきまして十分の協議を要することで
あると、さように考えております。こ
れが、汚職をこまかすためではないか
といふ御質問であります。私どもは、
そういうことは夢にも考えたことはござ
いません。又それによつて機運が非
常に動いておるという、これは戸叶君
の御觀察であります。若し機運が戸叶
君の御觀察のように動いておるとされ
ば、それはこの保守合意、それによる
政局の安定ということが、今日国民
の、国民的な要望である。それを証明
する以外の何ものでもない。さよろに
考えております。

でも軽々には進退しないといふふうに申したように今言われました。而もそれは、私の人格分裂といふ激しいお薬をお使いになりましたが、私は、今汚職に関するいろいろな噂がとんでゐる。その騒音雜音によつて軽々に進退すべきではない。内閣の責任といつてものは、そういう軽いものではないといふことを申したのであります。汚職が及ぼすことを申したことではありません。汚職が及ぼすが政府に及んだ場合云々といふことを申したことではありません。汚職につきましては、その場合、なお且つ政府が進退をしないといふようなことは言つたことはございません。汚職につきましては、その実相が司直の取調べによつて判明いたしました場合、その程度に応じまして政府が善処するということは、先日來たびたび申上げた通りであります。(拍手)〔國務大臣犬養健君登壇、拍手〕

ば、後ほど又再び御説明をいたしたにと存じます。併し、若し御了承を得たいとば、この間の説明で了承を得たいと査中にも属することでござりますので、ここで詳細に申上げることのできないことを誠に遺憾に存じます。

それから吉田總理の身辺警戒についてまして、私の參議院の予算委員会でございました内容を御指摘でございましたが、実はあれは、當時こういふうに申上げたのであります。即ち御警衛の子間のきっかけは、お前は治安責任の大臣として、總理大臣に最近警衛の車両一台廃やしたが、それは何か具体的な聞込みでもあつて廃やしたのかといふ當時の御質問に答えまして、具体的ではありませんが、過去の幾多の總理大臣の時代のでき事に鑑みまして、長く政権が維持され、殊にその總理大臣が強い性格の人の場合には、過去の二、三人の總理大臣の場合のように、警戒するほうが先ずよいと、警戒を怠り過ぎるより警戒をしたほうがよいといふ私の政治的見通し、即ち私の責任において殖やしたのだとお答えしたのであります。その後、總理大臣の御注文によつて減らしたのでございます。從つてそういう意味で、私の判断に基いて

官 報 (号 外)

第三十四条第一項を次のように改める。

る在職期間（軍属については、昭和十六年十二月八日以後における在職期間）内に、公務上負傷し、又は疾病にかかり、これにより、昭和十六年十二月八日以後に死亡した軍人軍属又は軍人軍属であつた者（昭和十六年十二月八日前に死亡したことが、昭和二十年九月二日以後において認定された者を含む。）の遺族には、弔慰金を支給する。

第三十四条第五項中「第二項及び第四項」を「第三項及び前項」に改め、同項を同条第六項とし、同条中第四項を第五項とし、第三項を第四項とし、第二項中「前項」を「第一項」に改め、同項を第三項とし、第一項の次に次の二項を加える。

2 前項の規定の適用については、旧恩給法の特例に関する件第一条规定する軍人又は準軍人の昭和十二年七月七日以後における事変又は戦争に関する勤務（政令で定める勤務を除く。）に因連する負傷又は疾病及び昭和二十年九月二日以後引き続き海外にあつて復員するまでの間における負傷又は疾病とみなす。但し、その者が、在職期間（旧恩給法施行令（大正二年勅令第三百六十七号）第七条に規定するものとの陸軍又は海軍の

学生生徒については、それらの身分を有していた期間を含む。又内はその経過後一年（厚生大臣の指定する疾病については、三年とする。）以内に、当該負傷又は疾病により死亡した場合に限る。

第三十七条第一項中「第三十四条第二項から第四項まで」を「第三十四条第三項から第五項まで」に改める。

第二項又は第三項」を「第三十四条第三項又は第四項」に改める。
第四十一条第一項、第四十五条から第四十七条まで及び第四十八条第一項中「障害年金」を「障害年金、障害一時金」に改める。

1 この法律は、昭和二十九年四月一日から施行する。但し、第三十
四条及び第三十八条の改正規定は、昭和二十七年四月一日から
○○、附則第六項中戰傷病者戰没者遺族等授與
○○適用する。
法の一部を改正する法律（昭和二十八年法律
第八十一号）附則第十二項及び第十八項の
改正規定は、昭和二十八年八月一日から
2 軍人であつた者のその在職期間
内における負傷又は疾病に関して
は、第七条の改正規定にかかわらず、
障害一時金を支給しない。
恩給法別表第一号表ノ三に定め
る程度の不具魔疾の状態にある者

について、改正後の戦傷病者戦没者遺族等援護法を適用する場合においては、同法第七条中「昭和二十九年四月一日」とあるのは昭和二十九年四月一日と、同法第十二条第二号中「昭和二十七年三月三十日」とあるのは「昭和二十九年三月三十日」とある。同法第十三条第一項中「昭和二十七年四月」とあるのは「昭和二十九年四月」とする。

4 昭和二十九年十二月三十一日までに障害一時金を受ける権利につき裁判を受けた者に支給すべき障害一時金は、昭和三十年一月及び同年四月の二期にそれぞれその額の三分の一及び三分の二を支給し、昭和三十年一月一日から同年三月三十日までに障害一時金を受けた権利につき裁判を受けた者に支給すべき障害一時金は、昭和三十年四月に支給する。

5 この法律による第三十四条の規定の改正によりこの法律の施行と同時に弔慰金の支給を受ける権利を有するに至つた者に支給する第三十七条に規定する国債の発行の日は、昭和二十九年四月一日とする。

6 戰傷病者戦没者遺族等援護法の一部を改正する法律（昭和二十八年法律第二百八十一号）の一部を次のように改正する。

新法第二百八十一号但書中「支給すべき遺族年金」の下に「及びこの法律の施行の際（死亡した者の死亡の日がこの法律の施行後であるときは、その死亡の日）に、遺族年金の支給事由と同一の事由により軍人又は軍人であつた者の遺族たるによる扶助料（以下「公務扶助料」と

（以下「公務扶助料」といふ。）を「同一の事由による公務扶助料」に改める。

附則第十八項に後段として次のように加へる。

二の法律の施行後、軍人又は軍人である者の遺族たるに至る遺族年金の支給額を、

（以下「公務扶助料」といふ。）を「同一の事由による公務扶助料」に改める。

附則第二十四項中「障害年金」に改める

〔上條愛一君登壇、拍手〕

○上條愛一君　口：今議題と相なります。

た戦傷病者戦没者遺族等援護法の一部を改正する法律案につきまして、厚生委員会における審議の経過並びに結果を御報告申上げます。

戦傷病者戦没者遺族等援護法は、昭和二十七年四月に成立いたしまして以来、今日までに約百九十三万三千件の裁判をいたしているのですが、今回援護の対象を拡大する等のため、本法に所要の改正を加えようとするものであります。

改正の第一点は、弔慰金の支給対象を拡大したことであります。現行法においては、援護の対象となつておらず、

病によつて死^ルしたものに限られてゐるのであります。多数の戦没者の中には、公務によるものであると認定されない者が少くなく、すでに約一十五万件の件が、この故を以て却下され、又、在調査中のもの約六万五千件のうちも、同様の理由で却下されるものが、あることが想定されるとのことであります。かくして却下された事案であります。しかし、その死亡の原因は、軍人として、その勤務と密接な関連性を有していたものとすべきであります。然るに死因の原因が公務に起因すると認定されときは、遺族援護法、恩給法によつて、遺族年金、公務扶助料及び弔慰料が支給されるに反しまして、公務に因しないと認定された場合は、これの法律その他の諸立法において何ら処置が講じられないといふ不均衡が感じてゐるのであります。するから、これは正するため、太平洋戦争に関する務に関連して負傷し、又は疾病にかゝつて死亡した場合においては、弔慰料を支給することにいたしましたのであります。なお、軍人が支那事変に関する勤務に関連して受傷罹病し、こより昭和十六年十二月八日以後に死亡し、又は終戦後、即ち昭和十九年九月一日以後において死亡が判明する死亡者をも

官報(号外)

石川 桂一君	石原幹市郎君
植竹 春彦君	岡田 信次君
西郷吉之助君	中川 幸平君
北村 一男君	左藤 義謹君
寺尾 豊君	中山 麟彦君
中川 以良君	吉野 信次君
大屋 晋三君	青木 一男君
小瀧 彰君	伊能繁次郎君
高橋 鑑君	大谷 賀雄君
重政 府徳君	本内 四郎君
石村 幸作君	秋山俊一郎君
高橋進太郎君	高橋進太郎君
郡 祐一君	平井 太郎君
小野 義夫君	池田宇右衛門君
湯山 勇君	平井 太郎君
郡 祐一君	小林 英三君
内村 清次君	秋山 長造君
阿真根 登君	海野 三助君
山口 重彦君	大倉 精一君
龟田 得治君	永井純一郎君
小林 亦治君	佐多 俊英君
江田 三郎君	久保 等君

掌森 芳夫君	田畠 金光君
安部キミ子君	栗山 良夫君
岡田 信次君	藤原 道子君
齋 伊能君	天田 勝正君
松岡 平市君	千葉 勝藏君
西郷道子君	野澤 勝君
北村 一男君	横山 フク君
寺尾 豊君	鹿島守之助君
中川 幸平君	雨森 善夫君
左藤 義謹君	青山 正一君
中山 麟彦君	入交 太藏君
吉野 信次君	松平 勇雄君
青木 一男君	山本 米治君
伊能繁次郎君	三輪 貞治君
大谷 賀雄君	千田 正君
高橋 鑑君	上條 愛一君
本内 四郎君	堀木 錠三君
秋山 幸作君	薬田 七平君
高橋進太郎君	村尾 重雄君
郡 祐一君	鶴見 祐輔君
内村 清次君	鶴原 一彦君
阿真根 登君	堀 嘉義君
山口 重彦君	堀 嘉義君
龟田 得治君	堀 嘉義君
小林 亦治君	堀 嘉義君
江田 三郎君	堀 嘉義君

政府委員	國務大臣
厚生政務次官	法務大臣
中山	國務大臣